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力推政改 開研討會18區宣基本法
林鄭：政總4場早餐會 立會議員中聯辦法律部官員出席

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）2017年特首普選和

2016年立法會選舉辦法的諮詢期過了一半，特區政改

諮詢專責小組成員、政務司司長林鄭月娥昨日宣布下

一階段的3項重點工作：一是在3月下旬邀請全體立

法會議員與中聯辦法律部官員，在政府總部分批出席

4場政改早餐會；由她任主席的基本法推廣督導委員

會將於3月22日舉行大型基本法研討會，由身兼基本

法委員會委員的北京大學港澳研究中心主任饒戈平主

講；透過18區區議會籌備在地區層面深入推廣基本

法，加深市民對基本法，特別是有關政制發展和行政

長官普選條文的認識。

香港文匯報訊（記者鄭治祖、歐陽文倩）
特區政府安排全體立法會議員與中聯辦法律
部官員，在政府總部出席4場「政改早餐
會」。立法會各大黨派議員均認為，早餐會
有助議員在輕鬆、無壓力的環境下討論政
改，反映特區政府和中聯辦釋出善意，對促
進各方溝通、收窄政改分歧，是一件好事。

羅范椒芬籲包容心態找出路
行政會議成員羅范椒芬昨日在一公開活動

上指出，香港大部分市民都希望可以在2017
年普選行政長官，這亦是在民主路上邁進一
大步，希望大家可以有商有量，「政府已經
拋出橄欖枝去邀請大家商討，希望大家都去
討論，而不是搞事。如果我們有這樣的意
志，認為香港應該有普選，而我們又有包容
的心態，我認為應該可以找到出路」。
被問及「早餐會」會否有成效，她坦言，
這要看大家的意志和誠意，「如果大家都只
是基於自己牢不可破的立場的話，成效不會
很大」。她並補充，現時政改問題下的提委
會組成、規模、提名民主程序如何處理，都
有很多討論空間，期望如果大家再聚頭時，
可以聚焦探討，有達成共識的空間。

葉國謙：良好互動機會
民建聯立法會黨團召集人葉國謙在接受本

報訪問時表示，早餐會是一個良好的互動機
會，不同黨派議員可輕鬆自由表達意見，認
為多溝通、多交流，對促成政改都是好事。
就「人民力量」議員陳偉業聲言會到場示

威，葉國謙認為，早餐會並非示威的合適場
地，批評此舉無助理性溝通，只會破壞交流
氣氛。就政府在三月舉行大型基本法研討
會，並由身兼基本法委員會委員的北京大學
港澳研究中心主任饒戈平主講，葉國謙認
為，可透過研討會令市民大眾認識普通法與
大陸法的分別，藉此了解內地法律學者如何
詮釋基本法，提供充分角度。

王國興籲議員「行出一步」
工聯會議員王國興表示，非常歡迎政府牽頭籌劃早餐

會，認為是政府和中聯辦對政改釋出善意，並希望反對
派「放下心魔」，與中聯辦官員作坦誠交流。他坦言，
中聯辦早有意回請立法會議員，但反對派竟拒赴在中聯
辦舉行的飯局，而今次早餐會選址政府總部，反對派再
無任何理由拒絕出席。他呼籲議員「行出一步」，表現
出積極的態度和誠意，不要令市民失望。
經民聯議員盧偉國則指，「溝通總好過對抗」，認為

早餐會對政改討論有一定幫助。他呼籲各黨派議員踴躍
出席，做到「有商有量」，即使意見不同，亦可理性討
論，勿錯失與中聯辦官員直接溝通的機會。
他又說，政府下月舉行基本法研討會，將有助市民了

解政制發展與政改的密切關係，認為基本法是特區的
憲制性法律，多討論交流可提升市民的認知，釐清政改
的一些原則和概念。

何俊仁：民主黨不會「杯葛」
民主黨議員何俊仁認為，今次會面是好的交流平台，

而特區政府總部是適合地方，民主黨不會「杯葛」早餐
會，但他認為建制派和反對派對於普選的理解，仍有很
大距離，並不期望會面能就政改達成共識，又聲言屆時
會向政府及中央表達對2017年「真普選，無篩選」的訴
求。
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事排斥憲制框架 普選走入「掘頭路」

香港文匯報訊（記者鄭治祖）反對派一直堅
持不符合基本法的「公民提名」，更惡人先告
狀地稱當局拒絕接納就是「假諮詢」。政改諮
詢專責小組成員、政務司司長林鄭月娥昨日強
調，當局在處理政改諮詢工作時既要兼聽意
見，但同時也要立場堅定，不可左搖右擺。香
港政制發展不可以排斥憲制框架，否則會令原
本邁向普選的「大直路」變成「行彎路、行歪
路」，甚至走入「掘頭路」。
林鄭月娥昨日在教聯會主辦的政改面面觀

講座活動上表示，特區政府在政改諮詢過程
中兼聽不同意見，但當遇到偏離基本法及全
國人大常委會決定的建議，特區政府需要表
明立場，否則會令與政府同心同德推動政改
的人士無所適從。

提委會享提名權 不可代替
針對反對派提出，由「公民提名」或「政

黨提名」特首參選人，再由提委會確認的建
議，林鄭月娥認為，「確認」並非「提
名」，基本法已說明只有提名委員會享有提
名權，沒有另一種軌道可以代替，故坊間提
出的方案很難符合基本法第四十五條的要
求，為此律政司司長袁國強在農曆年前發表
文章，作為社會對基本法理解的參考。
她並強調，任何政改方案需考慮法律、政

治及實際操作3個層面，除了要滿足基本法的
嚴肅法律要求，也要顧及政治現實及具體操
作是否可行。任何方案要立法會三分之二，
即47名議員支持才能通過，但相信議員的決
定不能脫離民意。
她續說，自己在落區時收到的民意清晰，

就是希望可以在2017年一人一票參與選特
首，市民亦十分務實，認同不能人人參選特
首，候選人理應有一定質素、能力及能跟中
央合作。
林鄭月娥又形容，自己在政改諮詢推出以

來心情沉重，因為挑戰大，難度高，但政府
會迎難而上，做好諮詢工作。她亦不希望發
生影響公共治安的「佔領中環」，並擔心參
與者未必知道後果。香港尊重言論及集會自
由，希望市民依法表達意見。

籲教師提建議 鼓勵學生探索
她又呼籲，2014年是香港推動政制發展和
落實普選目標重要的一年，期望教聯會繼續
與政府合作，推動教師積極參與政制發展的
討論，提供具建設性的意見，並以客觀開放
的態度，鼓勵學生從不同角度探索有關議
題，各界都應求同存異，收窄分歧，達成共
識，否則政改方案未獲通過，政制發展只能
原地踏步。

袁國強：須堅持法律觀點
香港文匯報訊（記者鄭治祖）香港社會各界均支

持特首普選必須根據憲制框架循序漸進地發展。香
港客屬總會昨日表明，中央及特區政府對落實特首
普選抱有很大的真心誠意，而基本法及人大決定是
政改的清晰路線，任何建議離開了提委會都不符合
基本法。為此，特區政府應盡快就反對派鼓吹的
「公民提名」和「政黨提名」表示明確立場。
香港客屬總會主席梁亮勝昨日表示，中央及特區

政府都對落實普選抱有很大的真心誠意，而基本法
及人大決定是政改的清晰路線，基本法第四十五條
明確指出，特首須由具有「廣泛代表性」的提委會
提名，任何建議離開了提委會都不符合基本法。

梁亮勝批反對派想搞亂香港
他批評，反對派不顧基本法的循序漸進原則，提

出所謂「公民提名」及「政黨提名」，「實際上是
想搞亂香港」，並不合法，而倘由一個「非愛
國」、反對中央的人出任特首，只會把香港拖入陷
阱，「香港人、客家人一定不會答應」。
梅州代表王志強表示，公民黨前身、「45條關注

組」當年成立時，從未提及「公民提名」、「政黨提
名」等建議，因為這是違反基本法，但反對派現在卻
像「小朋友」一樣，要求普選有「公民提名」。
新界代表陳平則指，反對派提出的「公民提

名」、「政黨提名」不符合基本法，而普選權是由
基本法賦予的，反對派卻經常聲言要修改基本法，
「無基本法就無普選，基本法必須維護」。
河源代表吳惠權指出，當局應盡早就「三軌制」

表態，避免令反對派以為「有商有量」就等如「公
民提名」、「政黨提名」仍有探討空間。他並強調，特首人
選必須是「愛國愛港」人士出任，「正如做加州州長，都無
可能不愛美國」。
客屬總會名譽主席劉宇新亦指，反對派報鼓吹「公民提

名」，猶如「細路仔發脾氣」。

客
屬
撐
普
選
依
憲
制
框
架
漸
進

譚志源：勿為黨私阻普選

香港文匯報訊（記者鄭治祖）律政司司長
袁國強早前撰文，指出反對派提出的所謂
「公民提名」並不符合基本法的規定。袁國
強昨日強調，特區政府會堅持法律觀點，即
按照基本法及人大有關決定，而特區政府在
諮詢期完結後一定會明確表達立場。
袁國強昨日在香港客屬總會政改諮詢論壇
上致辭時表示，明白政改工作不易和富爭議
性，但政改對香港未來發展影響深遠，而由
選委會轉為至一人一票選出特首，是很大進
步，特區政府十分希望能夠促成。
不過，他強調，政改必須按照基本法和人

大有關決定進行：基本法第四十五條清楚指
出，唯一擁有實質提名權的機構只有提委
會。任何建議偏離法律基礎，都有可能違反
基本法，等同違憲。

不能選擇性接受基本法條文
袁國強續說，基本法是經過長時間諮詢和

審議而訂立的憲制性文件，條文非常清晰，
必須尊重和落實整份文件，不能「鍾意的條
文就舉手支持，唔鍾意的就話唔應該係咁，
要修改基本法」。
被問及不少人希望特區政府對「三軌制」

表達強硬立場，袁國強指出，特區政府會堅
持法律觀點，即基本法及人大有關決定，並
會在諮詢期完結後表達清晰的立場，又強調
自己早前撰文指「公民提名」或違基本法，
是提供不同觀點予社會人士參考，讓各界人
士討論政改可更全面和理性。特區政府「有
商有量」的立場，一定會在整個諮詢期內維
持。

諮詢新階段 三重點項目
林鄭月娥昨日出席香港教聯會舉行的政制講座活動後，主動向

傳媒宣布下階段政改諮詢期的3個重點項目，一是「政改飯局」：
應議員的要求，特區政府3月下旬會在政府總部舉辦4場早餐會，
邀請全體立法會議員分批與中聯辦法律部官員見面。
她強調，在政制發展上，中央、特區政府和立法會議員都有重

要角色，理應由特區政府「做東」牽頭讓各方深入和坦誠溝通，
而安排在政府總部會面，是從務實方便議員工作的角度出發，並
無其他考慮。
被問及上月有激進派議員杯葛參與政改晚宴，林鄭月娥希望是
次所有議員都會出席早餐會，在輕鬆、無壓力的非正式聚會下，
更加深入地交流有關政改的工作，她又澄清正如上次政改晚宴一
樣，當局不會預設座位表，議員屆時可自由選擇座位。
明日，她會正式邀請立法會內務委員會正副主席，由他們安排
議員分批參與。

饒戈平主講 邀700人出席
當局的第二項重點是由她擔任主席的基本法推廣督導委員會，
在今年4月基本法頒布24周年前夕的3月22日舉辦一場大型研討
會，題目為《回歸基本法 普選行政長官》，邀請饒戈平擔任主講
嘉賓，其他演講嘉賓有前財政司司長梁錦松，香港基本法委員會
委員莫樹聯及港區全國人大代表黃友嘉等。
林鄭月娥表示，是次研討會將邀請逾700人出席，包括所有行
政會議成員、立法會議員，在政改諮詢工作曾接觸過的團體，18
區區議會正副主席，高級公務員同事，及曾在去年出席行政長官
晚宴活動的學者和評論員。
她強調，饒戈平是法律學者，他的研究領域包括港澳的基本
法，是北京大學的港澳研究中心主任，也是全國人大常委會香港
基本法委員會的委員，相信由他作為這個研討會的主講嘉賓，能
有助出席人士更深入了解基本法，特別是關於普選行政長官的有
關規定。
除了政改早餐會及大型基本法研討會外，林鄭月娥表示，特區
政府正透過18區區議會籌備在地區層面深入推廣基本法，希望在
未來數月加深市民對基本法，特別是有關政制發展和行政長官普
選條文的認識。
她強調，各方面的政改工作只有一個目標，希望在政改諮詢期

內鼓勵更加多市民關心香港政制發展及提供意見，讓政府能夠在
啟動政改「五步曲」的第一步，即是向全國人大常委會提交報告
時，有一個全面掌握到的內容和基礎。

譚志源：溝通好開始 有一定作用
政改公眾諮詢專責小組成員、政制及內地事務局局長譚志源昨
日出席一政改論壇後表示，特區政府經過較長的時間積極籌備，
希望透過這個平台，令立法會議員和中聯辦可以有4次早餐會的溝
通，這是一個好開始，也相信早餐會有一定作用。
譚志源續說，由現時至遞交方案到立法會仍有大半年，相信任
何一方有真正誠意落實普選，一定會珍惜每個溝通機會。他呼籲
70名議員能盡量抽時間出席其中一場早餐會，希望各議員好好利
用這個和特區政府及中聯辦官員直接面對面溝通的機會。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制及內地事務局
局長譚志源昨日強調，政改發展不能「無規無矩」，
甚至「無法無天」，重申任何方案須按照基本法和人
大有關決定進行，又促請某些人勿因一己黨派利益而
阻撓普選的落實。

「無規矩不成方圓」
譚志源昨日在香港客屬總會舉行的政改諮詢論壇上
致辭時表示，特區政府必須依法施政，政改工作也必
須依法辦事，不可脫離法律框架，倘任何建議違反基

本法就是違憲，並重申特首普選權利是由基本法賦予的，
「脫離基本法，（普選）就無從說起，埋唔到欄」。
他強調，「有商有量」並不代表「無規無矩」，更
不代表「無法無天」，所謂「無規矩不成方圓」，正
如家裡裝修，裝修師傅不可能不跟規矩一樣。
譚志源指出，政改必須循序漸進，不能「一夜間翻
天覆地」，須同時符合有利資本主義發展、兼顧各階
層利益、循序漸進等四個原則，並選出「愛國愛
港」、不與中央對抗的人士，擔任行政長官。

原地踏步非市民樂見

譚志源強調，原地踏步不是市民樂見的事。特首選
舉權由1,200名選委手中，交由全港選民一人一票選
出，民主成份大大提高。任何人阻礙落實特首普選，
就不是「民主派」。
新界代表陳平在會上批評，反對派經常站在「道德

民主高地」，「其實反對派最希望政改過唔到，咁佢
哋就年年月月有話講，日日夜夜『爭取民主』」。譚
志源笑說，「道德高地」不能站得太高，不然會有
「高山症」。
他強調，政改須「落地」、務實、照顧現實需要，求

同存異，凝聚共識，從香港和國家整體利益出發，而非
為一己黨派利益服務，「如果有人話自己唔贊成某個方
案，因為會造成某黨的選舉失利，咁就係自私」。

■林鄭月娥(小圖)表示，排斥憲制框架，普選恐走入「掘頭路」。圖為由香港政制及內地事務
局主辦的「基本法·傳萬家」巡迴展覽。 圖：彭子文、中新社

■盧偉國。
資料圖片

■羅范椒芬。
梁祖彝 攝

■葉國謙。
資料圖片

■王國興。
資料圖片

■何俊仁。
資料圖片

■袁國強、譚志源出席香港客屬總會政改論壇。左一為該會主席梁
亮勝。 莫雪芝 攝


